

Estimación del Tipo de Cambio Real de Equilibrio para Bolivia

María Angélica Aguilar Marquez

RESUMEN

La estimación del tipo de cambio real de equilibrio para distintas economías es un tema constantemente abordado en la literatura económica. Los trabajos empíricos de esta naturaleza intentan determinar si el tipo de cambio real se encuentra desalineado respecto a su nivel de equilibrio con el propósito de que las autoridades elijan cómo corregir los desvíos en la medida en que resulten importantes.

El estudio estimó el tipo de cambio real de equilibrio para Bolivia con base en sus fundamentos para el período 1990-2002 empleando modelos de corrección de errores. Los resultados encontrados permiten diferenciar el comportamiento del tipo de cambio real en dos períodos: en el primero (1990-1995), éste experimentó desalineamientos de relativa importancia (sobreevaluaciones y subvaluaciones) pero de corta duración. En el segundo, a partir de 1996, su trayectoria siguió muy de cerca a la del tipo de cambio real de equilibrio, con pequeños desvíos transitorios. A fines de 2002, el boliviano habría estado subvaluado aproximadamente en 3%.

Clasificación JEL: F31, F41, F47

Palabras clave: Tipo de cambio real de equilibrio; desalineamiento; modelos de corrección de errores; Bolivia